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EDITORIAL

CRÉDITOS

Nos sumamos a la celebración del sector 
ganadero, tras el anuncio de que Esta-
dos Unidos reabrirá sus puertas a la car-

ne paraguaya. Es una gran satisfacción este acto 
histórico para el país que nos hace mirar el futu-
ro con mucho más optimismo. 

Lo que hasta hace unos meses parecía un sue-
ño, hoy es una realidad, generando entusiasmo 
por conquistar mercados importantes para los 
productos cárnicos.

Luego de una rigurosa y extensiva evaluación 
que desempeñó el USDA (Departamento de 
Agricultura de los Estados Unidos), Paraguay 
vuelve a ser parte de los poco más de 18 países 
del mundo capaces de exportar productos de 
carne vacuna a los Estados Unidos. 

La noticia es gratamente recibida y destaca-
mos cada esfuerzo, cada acción que movilizó a 
esta gran cadena para por fin lograr el destino 
tan anhelado. 

Ahora lo que viene es seguir fortaleciendo la 
producción y la articulación de la cadena para 
mantener envíos constantes a uno de los mayo-
res importadores de carne del mundo.

El compromiso es aprovechar esta gran opor-
tunidad y lograr extenderla a otros mercados. 
Esto va a depender de todos los que actúan en 
la cadena de la carne (tanto público como priva-
do). El sector ganadero sigue demostrando que, 
si se trabaja bien y se hace conocer la calidad 
de nuestro producto con indicadores producti-
vos de alta genética, se podrá alcanzar valores 
sorprendentes. 

Futuro optimista 
para el sector 

cárnico 
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NOTA DE TAPA

Paraguay y Brasil están a pasos de iniciar las reuniones para 
la renegociación del Anexo C del Tratado de Itaipú. Es un 
acontecimiento histórico y muy aguardado por ambos pueblos, 
cuyo resultado -al considerar el acuerdo de beneficio común- 
se espera sea justo para todos. Pero, a 50 años de la firma del 
compromiso (Tratado) ¿cuáles son las perspectivas? 

ITAIPU
Perspectivas de la 
revisión del Anexo C El Tratado de Itaipú, com-

puesto por 25 artículos y 
tres anexos, fue una pie-

dra angular en la colabora-
ción entre Paraguay y Brasil 
para el aprovechamiento hi-
droeléctrico del río Paraná, en 
el tramo entre Salto del Guai-
rá y Foz de Yguazú. Este docu-
mento incorpora una amal-
gama de estudios técnicos y 
entendimientos diplomáticos, 
destacando el Anexo A (Esta-
tuto de la Entidad Binacional), 
el Anexo B (descripción gene-
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ral de las instalaciones para la 
producción de energía eléc-
trica) y el Anexo C (bases fi-
nancieras y prestación de ser-
vicios de electricidad) como 
elementos principales del Tra-
tado. 

El acta de Yguazú, firma-
da el 22 de junio de 1966, fue 
un precursor importante para 
establecer la división equita-

tiva de la energía eléctrica 
que produciría el futuro 
proyecto hidroeléctrico. 
El Tratado de Itaipu fue 
aprobado por los congre-
sos de ambos países. En 
Paraguay, la Ley n° 389 del 
17 de julio de 1973, y en Bra-
sil, el decreto legislativo n° 
23 del 30 de mayo de 1973, 
formalizaron el compromiso 
bilateral.

La singularidad del Trata-
do no reside únicamente en 
la ingeniería mecánica, ci-
vil y eléctrica, esencial para 
la construcción de la represa. 
También se destaca por la in-
geniería diplomática y finan-
ciera que permite a la usina fi-
nanciarse con la energía auto-
generada. Esta combinación 
contribuyó al éxito continuo 

de la central hidroeléctrica a 
lo largo de cinco décadas. 

En este 2023, con la cancela-
ción total de la deuda históri-
ca, unos USD 63.000 millones, 
de parte de Paraguay al Bra-
sil por la construcción de la 
Central Hidroeléctrica, se abre 
una nueva fase: la revisión del 
Anexo C, según lo estipulado 
en el Tratado. Estas negocia-
ciones representan un hito 
en la evolución del acuerdo, 
abordando las complejidades 
financieras de manera trans-
parente.

REVISIÓN 
Después de 50 años de vi-

gencia, el Tratado de Itaipu se 
encuentra en un nuevo esce-
nario, con desafíos emergen-
tes. Sin embargo, el objetivo 
persiste: seguir contribuyen-
do al desarrollo y bienestar de 
Paraguay y Brasil. 

La 1ª Reunión Plenaria del 
Consejo de la Federación, que 
marcaba el inicio oficial de las 
negociaciones de la revisión 
del Anexo C, prevista para el 
26 de octubre pasado fue sus-
pendida por el gobierno bra-
silero. El encuentro debía rea-
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lizarse en Brasilia e iba a estar 
encabezado por los presiden-
tes de ambos países y los di-
rectores generales de la enti-
dad. Tras la cancelación, hasta 
el cierre de esta edición aún 
no se habían anunciado pú-
blicamente la nueva fecha. 

CESIÓN DE ENERGÍA 
El 50% de la energía que 

produce la Central le pertene-
ce a Paraguay, sin embargo, 
nuestro país se queda con un 
mínimo porcentaje y el resto 
es cedido al Brasil, a cambio 
de una compensación econó-
mica. Desde 1985 a este año, 
Paraguay recibió más de USD 
12.500 millones en concepto 
de royalties, compensación 
por cesión de energía y utili-
dades para la ANDE.

En promedio, si hacemos un 
cálculo general de todo lo que 
nuestro país cobró a lo largo 
de todos estos años, la tarifa 
se reduce a USD 4,21/MWh. 

En los diez primeros meses 
de este 2023, Itaipu ya reme-
só cerca de USD 450 millones 
a Paraguay, en el marco del 
cumplimiento de las obliga-
ciones establecidas en el Ane-
xo C del Tratado. 

Las condiciones hidrológi-
cas favorables y el rendimien-
to óptimo de la Central Hi-
droeléctrica fueron determi-
nantes para registrar un no-
table aumento en las transfe-
rencias económicas, marcan-
do una diferencia en compa-
ración con el mismo periodo 
del año anterior. 

Hasta el décimo mes de 
2022, las remesas totales al-
canzaron la cifra de USD 351 
millones. Este año, en el mis-
mo periodo, se observa un in-
cremento sustancial, gene-
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El 50% de la energía que 
produce la Central le pertenece 
a Paraguay, sin embargo, 
nuestro país se queda con un 
mínimo porcentaje y el resto es 
cedido al Brasil”.

rando un saldo a favor del Es-
tado paraguayo de aproxima-
damente USD 99 millones.

¿CUÁLES SON 
LAS PERSPECTIVAS?

La próxima fase de las nego-
ciaciones en torno a Itaipu se 
presenta de manera simple. 
Con la deuda saldada y la cen-
tral hidroeléctrica completa-
mente amortizada, ya no hay 
excusas. Hay voces que abo-
gan porque el país se respon-
sabilice por la parte que le co-
rresponde, o sea, el 50% de la 
energía producida para el de-
sarrollo de la nación. 

Pero hay otras, que requie-
ren que Brasil pague un pre-
cio al que califican justo por la 
energía paraguaya; o alterna-
tivamente debe permitir que 

sea Paraguay, no la operadora 
estatal del vecino país, reven-
da la energía en subastas. 

En la actualidad, el pago de 
la tarifa es de USD 16,71 kw/
mes, que genera al país un in-
greso superior a los USD 400 
millones al año. Entretanto, 
la expectativa es mejorar ese 
precio con la venta de la ener-
gía, en lo que espera sea una 
negociación justa para ambos 
países. 

Paraguay puede dar un sal-
to al desarrollo en todos los 
ámbitos, pero especialmen-
te en el económico, mediante 
decisiones del equipo nego-
ciador, que debe estar inte-
grado por personas patriotas 
para enfrentar este desafío 
que está bajo la lupa de todos 
los paraguayos. 
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El Instituto de Biotecnología Agrícola (INBIO) avanza en la 
investigación y desarrollo agrícola con la primera siembra de 
soja de las líneas avanzadas y experimentales en el Parque 
Tecnológico Inbiotec, situado en la región de Itapúa. Para esta 
campaña se apunta a sembrar entre cuatro a cinco hectáreas 
de soja para los ensayos y trabajar en la recuperación de los 
suelos. 

una etapa de línea avanzada, en-
tonces realizamos ensayos regiona-
les”, explicó. 

En este contexto, INBIO logró re-
gistrar el primer ensayo de VCU (Va-
lor de Cultivo y Uso) en el Servicio 
Nacional de Calidad y Sanidad Ve-
getal y de Semillas (Senave). La or-
ganización cuenta con ensayos en 
cinco departamentos, que son Alto 
Paraná, Caaguazú, Itapúa, San Pe-
dro y Mariscal Estigarribia, Chaco.

En la fase de VCU, se desarrolla-
ron 68 líneas experimentales de di-
ferentes ciclos. Además, se sembra-
rán materiales en la etapa interme-
dia, que comprende 35 líneas junto 
con sus testigos. La gerente gene-
ral señaló que estos ensayos VCU e 
intermedios están diseñados para 
recopilar información, realizar se-

Ensayo con 

en Inbiotec
siembra de soja

queña área para los ensayos, en el 
resto cultivaremos abono verde”, 
detalló. 

Los ensayos incluyen materiales 
con el gen HB4 de tolerancia al es-
trés hídrico y la salinidad, y genes 
apilados (3 genes) de resistencia a 
roya. Para esta siembra se realizan 
ensayos VCU, es decir, de valor para 
cultivo y utilización, que se realiza 
con fines de registro y la obtención 
de más información de las líneas 
avanzadas. “Con nuestro programa 
propio estamos teniendo materia-
les en filiales 8 y 9 que ya están en 

L a ingeniera Estela Ojeda, ge-
rente general del INBIO, anun-
ció con optimismo que la 

siembra de soja avanzó en un 50% 
y se proyecta que el resto se com-
plete en noviembre. Agregó que el 
equipo técnico lleva a cabo accio-
nes para adecuar el terreno, como 
análisis de suelo, encalado y subso-
lado, entre otras prácticas. 

“En total, Inbiotec cuenta con dos 
parcelas, una de 20 hectáreas y otra 
de 10 hectáreas, y este año nos es-
tamos abocando a la recuperación 
del suelo, destinando solo una pe-

Agro
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lecciones y descartes, con el objeti-
vo de identificar el mejor material. 
Estas evaluaciones también pro-
porcionan soporte técnico para el 
proceso de registros exigido por el 
Senave.

PROGRAMAS DE MEJORAMIENTO 
El programa de mejoramiento 

con materiales propios del INBIO 
se inició en 2018 en las instalacio-
nes del Centro Tecnológico Agrope-
cuario del Paraguay (Cetapar), con 
los trabajos basados en el gen HB4 
y posteriormente se expandió a la 
investigación con genes de resis-
tencia a la roya. La ingeniera Ojeda 
destacó el notable crecimiento del 
programa, lo que motivó la necesi-
dad de contar con un local propio.

En el marco de la colaboración 
público-privada con el Instituto 
Paraguayo de Tecnología Agraria 
(IPTA), se logró registrar cinco va-
riedades Sojapar que ya están dis-
ponibles en el mercado. Además, 
se anunció que hay una próxima a 
registrarse. La ingeniera también 
compartió la perspectiva de regis-
trar en los próximos años las prime-
ras variedades propias y exclusivas 
del INBIO, para las cuales ya se es-
tán finalizando los trabajos corres-
pondientes.

En cuanto al progreso de las obras en Inbiotec, a nivel estructural, el equi-
po ya completó el alambrado perimetral incorporando un pozo artesiano, 
así como fuentes de electricidad, entre otros elementos. En otro contexto, 
se expone que se dio inicio a un programa de reforestación con árboles 
nativos, evidenciando un compromiso con la sostenibilidad ambiental.
La profesional indicó además que actualmente están en la fase de selec-
ción de una constructora para llevar a cabo el anteproyecto de la infraes-
tructura edilicia. El objetivo es que estas instalaciones incluyan oficinas, 
laboratorios, viviendas para el equipo técnico, depósitos, salones de char-
las, entre otros.
Además de los avances en la construcción, el proceso se desarrollará por 
etapas, contemplando también la adquisición progresiva de equipos y 
maquinarias necesarios para el pleno funcionamiento de Inbiotec.

Agro

Obras en INBIOTEC
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El maíz choclo, ingrediente fundamental 
en la preparación de platos tradiciona-
les, como el chipa guasu, se convertirá en 

una fuente de ingresos clave para aproximada-
mente 8.200 familias de los departamentos de 
Alto Paraná, Caaguazú, San Pedro, Itapúa y Ca-
nindeyú, en el último tramo del año. En estas 
zonas, el proyecto Avatiky ya está en marcha.

Con la siembra de 10.000 hectáreas, distri-
buidas en estas regiones, se espera un impac-
to importante en la economía local y en la cali-
dad de vida de las familias involucradas.

El presidente de la Unión de Gremios de la 
Producción (UGP), ingeniero Héctor Cristaldo, 
refirió que el proyecto se enfoca en que los pro-
ductores de la agricultura familiar tengan un 
ingreso a fin de año, mediante la disponibili-
dad de semillas para poder vender maíz cho-
clo.

Agregó que esta iniciativa, que se desarrolló 
durante los últimos cuatro años, se inició con 
incertidumbres sobre cómo iría a funcionar, 
pero desde su primer año demostró resulta-
dos satisfactorios. En este tiempo, brindó opor-
tunidad para que los pequeños productores se 
familiaricen con el uso de tecnología de van-
guardia y adopten buenas prácticas agrícolas. 

Además de ser un medio de generación de 
ingresos para las familias agricultoras, la pro-
ducción de maíz también abrió la posibilidad 
de que aquellos interesados en el rubro pue-
dan aguardar su desarrollo completo para su 
comercialización o en otro caso utilizarlo como 
alimento para animales.

CERTIFICACIÓN
El proyecto Avatiky garantiza la calidad de las 

semillas distribuidas, ya que provienen de una 
buena genética y cuentan con la certificación 
del Servicio Nacional de Calidad y Sanidad Ve-
getal y de Semillas (Senave). Este enfoque ase-
gura un estándar elevado en la producción.

AGRICULTURA FAMILIAR

Proyecto Avatiky en marcha 
en cinco departamentos
El proyecto Avatiky está en marcha con la meta 
de abarcar alrededor de 10.000 hectáreas en cinco 
departamentos. Esta iniciativa se centra en la 
producción de semillas de maíz, que tendrá un 
impacto positivo en la agricultura familiar. 

Agro
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El ingeniero Cristaldo enfatizó en la importan-
cia de abordar los desafíos mediante la colabo-
ración de todos los sectores involucrados. Agre-
gó que para los pequeños productores, la co-
munidad asociada facilita la gestión del trabajo, 
los recursos y la comercialización, lo que conlle-
va a una mayor eficiencia en sus operaciones.

REDUCCIÓN DE BRECHAS
En este sentido, destacó que se ha 

logrado una reducción de la bre-
cha entre pequeños, medianos y 
grandes productores. La unión 
de diferentes actores en un 
esfuerzo conjunto, se com-
plementan para la presta-
ción de servicios, lo que ha 
demostrado ser el camino 
a seguir para fortalecer el sec-
tor agrícola y alcanzar una ma-

Itapúa 2.500 

Alto Paraná 2.500

San Pedro  2.000 

Caaguazú 1.500

Canindeyú 1.500

Distribución de hectáreas 
del proyecto Avatiky 

yor equidad en la distribución de recursos y 
oportunidades.

También mencionó sobre la ne-
cesidad de incorporar la agri-
cultura familiar a la economía 
real, de fomentar la capacita-

ción y la adopción de tecno-
logía como medios para elevar la 

calidad de vida de los campesinos.

Con la 
siembra de 
10.000 hectáreas, 
distribuidas en 
estas regiones, se 
espera un impacto 
importante en la 
economía local y 
en la calidad de 
vida de las familias 
involucradas”.

Agro
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En ese contexto es que la agricul-
tura de precisión puede corregir al-
gunos de estos problemas, o ayu-
dar a que estas áreas sean aún más 
rentables. 

En síntesis, el papel de la agricul-
tura de precisión, con el respaldo 
de Trimble, permite al productor 
ganar más dinero con la misma su-
perficie plantada.

Las soluciones de Trimble abar-
can una amplia gama de herra-
mientas, como :
■ Control de tasa y aplicación varia-

ble
■ Soluciones para el manejo de 

agua
■ Soluciones de siembra
■ Manejo de nutrientes
■ Aplicación selectiva de herbicidas

También pasa por la gestión de 
operaciones agrícolas basadas en la 
nube y de escritorio, así como servi-
cios de corrección GPS. 

Esta variedad de soluciones se 
traduce en un control detallado 
sobre las operaciones agrícolas, lo 
que facilita el trabajo. Un ejemplo 

es el sistema de Control de Siem-
bra Trimble Row Control. 

SOLUCIONES A LOS PROBLE-
MAS 

Al finalizar la siembra , los 
agricultores se encontraron con 

una sería de problemas a los que 
se enfrentan durante el periodo 

de labor, cuyas soluciones se en-
cuentran mediante la intervención 
de Trimble Agricultura. 

MANTENIMIENTO DE 
PLANTADORA

En lo que respecta al manteni-
miento de la plantadora, se detalla 
que el sistema Row Control, permi-
te eliminar los mandos mecánicos 

La agricultura, un sector que experimenta cambios 
constantes, se beneficia de la precisión y la tecnología para 
maximizar su productividad. Los desafíos son diversos, desde 
la variabilidad del suelo y el PH hasta la disponibilidad de 
agua y las malezas. Es en este contexto en el que Trimble 
Agricultura, representada por Agrionix S.A., se destaca como 
una aliada esencial para los agricultores.

La agricultura de precisión 
permite maximizar la producción

La agricultura 
de precisión, 
r e s p a l d a d a 

por Trimble, se pre-
senta como una solu-
ción efectiva para abor-
dar diversas áreas del 
campo. Su enfoque en tratar 
cada sector, según sus necesida-
des específicas, tiene un impacto 
directo en la rentabilidad. Cuanto 
más precisa es la aplicación de téc-
nicas y tecnología, mejores son los 
resultados.

AGRIONIX S.A.
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CENTERPOINT® RTX
PRECISIÓN DE 2,5 CM

CORTE DE LA LÍNEA PRECISIÓN EN LA
POBLACIÓN DE SEMILLAS

FÁCIL DE USAR
Y CON TECNOLOGÍA ISOBUS

(rueda de mando, cadenas, carda-
nes, etc.) y reemplazarlos por un sis-
tema de control eléctrico, capaz de 
comandar directamente el dosifi-
cador de semillas, de esta forma eli-
minar los problemas mecánicos de 
la plantadora.

SEMILLAS EN LA MEDIDA JUSTA
En cuanto a la compra de semi-

llas y fertilizantes, el corte automáti-
co y control de dosis línea por línea 
permite colocar en el lugar justo la 
cantidad justa de semillas e insu-
mos planeados, inclusive cuando se 

planta en curvas.
Mientras que en la calibración de 

la plantadora el sistema permite 
monitorear dosificador por dosifi-
cador lo que está pasando, de for-
ma que sea fácil encontrar la velo-
cidad ideal de siembra o la calibra-
ción de la máquina.

MINIMIZA ERRORES 
Y si de errores de manejo habla-

mos, se referencia que el sistema 

Gabriel Casaccia y Emilio Bobadilla
Edificio Margaritas - Paraná Country Club
Hernandarias – Paraguay
CORREO: contacto@agrionixsa.com
Cel.: +595 985 401000
www.agrionixsa.com

AGRIONIX S.A.

ISOBUS está integrado al piloto au-
tomático del tractor, lo que permi-
te minimizar los errores en las pasa-
das de la máquina. Con las señales 
de corrección Trimble (Center Point 
RTX), se obtiene un mínimo error, lo 
que nos asegura cubrir el lote se-
gún lo planeado antes de comen-
zar la campaña, evitando pérdidas. 

Asimismo, para problemas hi-
dráulicos del tractor el sistema 
eléctrico de Row Control tiene la 
capacidad de independizar el siste-
ma hidráulico, evitando el calenta-
miento y posibles deficiencias. 

La empresa Agrionix S.A. repre-
senta a Trimble Agricultura en todo 
Paraguay, destacándose como un 
socio confiable al proporcionar so-
luciones para el mejoramiento de 
la productividad y reducción de los 
problemas asociados a los procesos 
agrícolas. 
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comprometidos en proporcionar 
un servicio empresarial integral, 
que abarca desde el acompaña-
miento personalizado a agricultores 
individuales hasta a grupos asocia-
dos. El enfoque se centra en brindar 
asesoramiento técnico en todas las 
etapas del cultivo, junto con la ofer-
ta de paquetes de productos que 
destacan por su calidad y eficiencia 
en los resultados en el campo.

Esta estrategia asegura un equili-
brio cuidadoso entre costos y bene-
ficios, respaldada por una logística 
precisa que se planifica de antema-
no para garantizar entregas opor-
tunas y en las cantidades acorda-
das previamente.

El rubro agrícola requiere 
de profesionales capacitados
El rubro agrícola se encuentra en constante evolución, la 
exigencia de obtener rendimientos óptimos y sostenibles lleva 
a la necesidad de contar con profesionales para un apoyo 
integral a productores y empresas del área. En este contexto, 
la empresa Agrofarmer S.A. se destaca por su equipo de 
ingenieros agrónomos altamente capacitados que ofrece 
asesoramiento técnico para los diversos tipos de desafíos que 
enfrenta la agricultura.

distribución de insumos agrícolas 
al por mayor y menor, se presenta 
como un ejemplo de apoyo técnico 
especializado, que puede marcar la 
diferencia en la productividad.

Su talento humano está confor-
mado por ingenieros agrónomos 

En el competitivo mundo de la 
agricultura, contar con el res-
paldo de buenos profesionales 

se convierte en un factor determi-
nante para el éxito de las empresas 
y los productores. Agrofarmer S.A., 
líder en la representación, venta y 

AGROFARMER
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La empresa, bajo la presidencia 
del Ing. Agr. Francisco Cristóbal Al-
caraz Caballero y la vicepresidencia 
del Ing. Agr. Cleismar Marcos Palla, 
ambos con una amplia experiencia 
profesional en empresas naciona-
les y multinacionales del segmento 
agrícola. 

Se posiciona como representante 
y distribuidor de líneas reconocidas 
como Surcos, Compo Expert, ICA, y 
Promisol. Su amplia gama de pro-
ductos incluye herbicidas, fungici-
das, insecticidas, nutrición foliar, co-
adyuvantes, tratamiento de semi-
llas, inoculantes y nematicidas.

AGRICULTURA SUSTENTABLE 
En el camino hacia una agricul-

tura más sustentable, la línea Sur-
cos incorpora nanotecnología en 
las formulaciones de fitosanita-
rios. Este enfoque innovador bus-
ca maximizar la eficacia de princi-
pios activos conocidos, reduciendo 
significativamente el impacto am-
biental.

La línea Compo Expert, de origen 
alemán, que inicialmente fue una 
extensión de la marca BASF, se des-
taca por su producción de fertili-
zantes especiales y bioestimulantes 
naturales de alta calidad, proporcio-
nando soluciones seguras para los 
cultivos de campo.

Avda. Rca. De Colombia N°226 – 
Km 8 Acaray – Ciudad del Este

(0983)912 956        
administracion@agrofarmer.com.py 

@agrofarmer.py

Por otro lado, Promisol, empresa 
con sede en España, se especiali-
za en productos orgánicos recono-
cidos por su capacidad para indu-
cir resistencia en las plantas. Es-
tos abordan las necesidades de los 
agricultores en el control de nemá-
todos y enfermedades, mejorando 
la estructura de las raíces y hojas, 
lo que se traduce en un mayor ren-
dimiento, calidad y sanidad de los 
cultivos y sus cosechas.

¿CÓMO ACCEDER A LOS 
SERVICIOS DE AGROFARMER?

La firma cuenta con estableci-
mientos distribuidos estratégica-
mente en varios puntos del país 
para la comodidad de sus clientes. 
La casa matriz de la oficina admi-
nistrativa y comercial está situada 
en Ciudad del Este, sobre la aveni-

● Zona Centro (Alto Paraná Sur y Campo 9): 
 Ing. Agr. Cleismar Palla, contacto 0983-929375.
● Zona Norte (Alto Paraná Norte y Canindeyú): 
 Ing. Agr. Anderson Sessel, contacto 0983-935756.
● Zona Sur (Itapúa): 
 Ing. Agr. Gustavo Rolin, contacto 0985-795154.

Algunos de los distritos de cobertura son Minga Guazú, Los Ce-
drales, Santa Rosa, Santa Rita, San Cristóbal y Juan E. Estigarri-
bia, Hernandarias, Santa Fe del Paraná, Mbaracayú, San Alberto, 
Minga Porã, Itakyry, Yatytay, Trinidad, María Auxiliadora, Obliga-
do, Hohenau, Edelira, Fram, Encarnación, solo por citar algunos.

da República de Colombia del Km 
8 Acaray.

El predio de almacenamiento y 
la gestión de distribución logística 
se concentra en el depósito princi-
pal que está situado en Almacenes 
Generales S.A. (ALGESA), específi-
camente en el Km 12 de Ciudad del 
Este, zona centro del Alto Paraná.

Otro depósito y punto de distribu-
ción opera en GICAL – Trinidad, de-
partamento de Itapúa, que abaste-
ce a los clientes de la zona Sur con 
influencia en la Ruta PY6. En lo que 
respecta a la zona Norte, su cober-
tura está a cargo de vendedores 
asignados con vehículos propios; y 
en caso de que el volumen de pedi-
dos supere la capacidad, la entrega 
es tercerizada a través de empresas 
reconocidas para esa gestión. 

Zona de operación

AGROFARMER
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Un ambicioso proyecto que busca evolucionar la producción de arroz en Paraguay 
se desarrolla desde el 2021 a través del Programa Coreano para la Cooperación 
Internacional en Tecnología Agrícola (KOPIA) y el Instituto Paraguayo de 
Tecnología Agrícola (IPTA). El objetivo central es establecer un sistema integral de 
producción y distribución de nuevas variedades para el cultivo de arroz.

Proyecto de arroz trae esperanza 
a pequeños productores

extenderá hasta el 2024. Se 
desarrolla en regiones clave 
del país, incluyendo Cordille-
ra, San Pedro, Misiones, Para-
guarí, Central e Itapúa, donde 
se han formado comités para 
coordinar y supervisar las ac-
tividades. 

Estos comités han sido fun-
damentales para el éxito, per-
mitiendo una implementa-
ción más efectiva y adaptada 
a las necesidades locales. Los 
objetivos son claros y se cen-
tran en motivar y educar a los 
pequeños agricultores para 
que vuelvan a cultivar arroz, 
implementando estrategias 
viables respaldadas por tec-
nología de vanguardia. 

La meta final es aumentar 
tanto el rendimiento como la 
calidad del arroz, mejorando 
así los ingresos de los agricul-
tores de pequeña a mediana 
escala y, por ende, elevando 
la calidad de vida de sus fami-
lias.

En términos cuantifica-
bles, el proyecto busca un au-
mento significativo en el área 
de cultivo, pasando de 300 a 
1.500 hectáreas (un aumento 
del 500%). Asimismo, se bus-
ca incrementar el rendimien-
to por hectárea en un 29%, pa-
sando de 6.200 kg a 8.000 kg, 
con un aumento del 25% en 
las utilidades.

La iniciativa que lleva por 
denominación “Amplia-
ción de la distribución de 

nuevas variedades de arroz 
y establecimiento de méto-
dos de cultivo para pequeños 
agricultores en Paraguay”, se 
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Los resultados preliminares 
son alentadores, según co-
mentarios de los propios pro-
ductores involucrados, quie-
nes expresaron su satisfacción 
con los insumos proporciona-
dos, destacando su contribu-
ción esencial para mejorar 
tanto el rendimiento como la 
calidad del arroz cosechado. 

PROBLEMÁTICAS 
Con expectativas elevadas, 

muchos de ellos lograron al-
canzar rendimientos superio-
res a los 9.000 kg por hectá-
rea. Sin embargo, el éxito no 
está exento de desafíos, ya 
que la problemática central 
que enfrentan los pequeños 
productores es la falta de ac-
ceso a tierras para el cultivo, 
donde el arrendamiento re-
sulta costoso y la disponibili-
dad de recursos hídricos para 
el riego es limitada. 

La inversión económica ne-

Metas

● Incremento del área de cultivo: 300 ha. → 1,500 ha. (500% ↑)

● Incremento del rendimiento: 6.200 Kg. → 8.000 Kg. / ha. (29% ↑)

● Incremento del utilidades: 1.200 $ / ha. → 1.500 $ / ha. (25% ↑)

Objetivos anuales 1° 2° 3°
 (2021/22) (2022/23) (2023/24)

Mejora de la productividad (ton/ha) 6.5 7.0 8.0

Capacitación del agricultor (personas) 50 100 200

Área de ditribución (ha) 300 600 1.500

Capacitaciones, evaluaciones, etc. 1 4 3

Proyecto KOPIA Py - Arroz de riego
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adaptados a la realidad de es-
tos agricultores.

Para abordar la falta de agua 
para la irrigación, se proponen 
soluciones prácticas: sembrar 
áreas de acuerdo a la disponi-
bilidad de agua, invertir en re-
servorios de agua para aque-
llos que poseen tierras propias 
y aplicar las recomendaciones 
técnicas proporcionadas por 
el proyecto.

REGRESARON AL RUBRO
Considerando la actual si-

tuación de los pequeños pro-
ductores, muchos abandona-
ron este cultivo debido al ele-
vado costo de producción aso-
ciado. No obstante, gracias a 
este proyecto, varios de estos 
agricultores pudieron regre-
sar al sector con renovado en-
tusiasmo, destacando la con-

Calendario de actividades: Proyecto Modelo

Actividades
Planificación del proyecto

Preparación de parcelas

Tratamiento de semillas

Distribución de insumos

Siembra

Manejo del cultivo

Asistencia / Monitoreo

Cosecha

Informe Final

Ene Feb Mar Abr May Jun Jul Ago Set Oct Nov Dic

Agro

Avances de Proyecto

2do. año: 2022/2023

Conformado en comités en los departarmentos: Cordillera, San Pedro, Misiones, Paraguarí, 
Central e Itapúa.

ITEM

1

2

4

5

3

ITAPUA

MISIONES

CORDILLERA

SAN PEDRO

CENTRAL

Cnel. Bogado

(2 lugares)

Santa María

Santa Rosa

Eusebio Ayala

Tobatí - Arroyos y Estero

Lima: 3 Lugares

TOTAL

Yaguarón

C.A.P.A.I.

Cuenca Tacuary

Ko´e Poty

Santa Rosa

Barrero

Las Mercedes

La Victoria, Primavera y Curumbey

Guabirá´y

180

50

60

50

50

30

100

600

50

DEPARTAMENTOS LUGAR COMITES AREA

cesaria para el cultivo tam-
bién se presenta como un 
obstáculo, exacerbado por 
la falta de acceso a créditos 



Calendario de actividades: Proyecto Modelo

Agro

tribución de la cooperación 
internacional proporcionada 
por KOPIA. El impacto econó-
mico y social resultante se re-
fleja positivamente en diver-
sos comités de productores, 
quienes ven en este plan la 
oportunidad de aumentar la 
productividad. Esto, a su vez, 
se traduce en una mejora en 
el nivel de vida de las familias 
de los pequeños productores.
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a su carácter sostenible y su 
producción respetuosa con el 
medio ambiente.

“Paraguay, que cuenta con 
condiciones climáticas y de 
suelo óptimas para el cultivo 
de esta fruta, está trabajan-
do arduamente para obtener 
la certificación necesaria que 
le permitirá ingresar a merca-
dos internacionales, incluido 
el atractivo mercado chileno”, 
indicó Soria Melo.

Subrayó la importancia del 
proceso de certificación de 
la banana orgánica como un 
componente esencial para 
asegurar la calidad y la integri-
dad de los productos destina-
dos a la exportación. Esta cer-
tificación no solo representa 
un compromiso por parte de 

Banana orgánica
busca apertura 
del mercado chileno
Con la determinación de fortalecer su economía y diversificar sus 
exportaciones, Paraguay se embarca en la introducción de banana 
orgánica certificada a nuevos países. La apertura de mercados 
como Chile se presenta como una valiosa oportunidad de 
crecimiento para los productores paraguayos de banana orgánica.

un esfuerzo coordinado de los 
productores. 

En ese sentido, el presiden-
te del Servicio Nacional de Ca-
lidad y Sanidad Vegetal y de 
Semillas (Senave), Ing. Agr. 
Pastor Soria Melo, valoró que 
la fruta paraguaya haya ga-
nado reconocimiento debido 

El sector agrícola paragua-
yo busca ampliar sus ho-
rizontes y aprovechar el 

interés global en productos 
orgánicos. La banana orgáni-
ca, con su creciente demanda 
en mercados internacionales, 
está en proyecciones para su 
envío al extranjero mediante 
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nuestro país para mantener 
elevados estándares de pro-
ducción, sino que también re-
fleja la dedicación a proporcio-
nar productos saludables a los 
consumidores.

La apertura hacia nuevos 
mercados, especialmente 
Chile, se presenta como una 
oportunidad estratégica clave. 
Chile, con su fuerte economía 
y creciente interés en produc-
tos orgánicos, ofrece un terre-
no fértil para la expansión de 
las exportaciones.

El titular del Senave también 
destacó la importancia de la 
colaboración entre los pro-
ductores locales y los organis-
mos de certificación, con mi-
ras a un enfoque en la calidad 
y la sostenibilidad, reforzando 
la posición de Paraguay como 
un actor clave en la industria 
agrícola a nivel mundial.

La iniciativa de ingresar a 
nuevos mercados con bana-
na orgánica certificada es un 
paso audaz que promete be-
neficios económicos y am-
bientales para Paraguay. “La 
banana orgánica tiene una de-
manda creciente en el mundo. 
Si Paraguay puede certificar 
su producción, podrá acceder 
a nuevos mercados y aumen-
tar sus ingresos”, expresó.

En la actualidad, una hec-
tárea de banana, producida 
con tecnología y exportada a 
Argentina y Uruguay, genera 
una rentabilidad aproximada 
de USD 7.000 al año (aproxi-
madamente unos G. 50 mi-
llones al cambio actual) para 
el productor rural. “A eso de-
bemos apuntar, a fortalecer al 
productor en un rubro de alta 
rentabilidad y poco espacio”, 
enfatizó.

12.500

12.500

60.000

28.661

productores

toneladas de 
producción en 2022

hectáreas 

toneladas exportadas en 
2022
Se planta mayormente en 
San Pedro, Caaguazú y 
Cordillera.

PRODUCCIÓN 
DE BANANA EN 
NÚMEROS

En otro contexto, otro grupo de pequeños productores de banana aguardan 
con gran expectativa la posibilidad de exportar sus cosechas a Europa. Un em-
presario español visitó las zonas de cultivo en Caaguazú y San Pedro, en com-
pañía de autoridades del Senave. El interés del mercado europeo representa 
una gran oportunidad para la diversificación de los destinos de exportación.
Se anunció que de concretarse, el primer envío se podría dar en febrero de 
2024. Los potenciales mercados para la banana son Canadá, Bélgica, España, 
Polonia, Suecia y Japón.

Expectativas de envío a la europa
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tadas con todas las letras que 
conforman el logo, comple-
mentado son sus contornos y 
diseños complementarios.

Para la creación del logo, 
los árboles fueron ubicados 
en una distancia simétrica de 
2 x 2 metros, mientras que, 
para la creación del entorno, 

Un mosaico de árboles que crea un logotipo natural en la 
localidad de Mbocayaty, departamento de Guairá, obtuvo 
el récord Guinness en la categoría de “Logotipo Natural 
más grande del mundo”. Fueron plantados casi 100.000 
árboles de diferentes variedades de eucalipto para lograr esa 
maravillosa vista, posicionando a Paraguay ante la mirada 
internacional.

con mosaico de eucaliptos

Paraguay rompe
Récord Guinness

cayaty, cerca de Villarrica, de-
partamento del Guairá, y for-
ma parte del proyecto “Global 
Tree Project” para la creación 
del logo “Tree Cycle” a través 
de la ejecución organizada y 
sistematizada de plantación 
de árboles.

PLANTACIÓN INICIÓ EN 2022
Los trabajos de plantación 

de árboles para crear el mo-
saico contaron con varias eta-
pas. Todo inició en agosto del 
2022, donde fueron confor-
madas las primeras letras. Su-
cesivamente fueron comple-

Se trata del logotipo 
“TreeCycle 1 – Cerro Azul” 
realizado por la empre-

sa Global Tree Project AG, me-
diante plantaciones de casi 
100.000 árboles de diferen-
tes variedades de Eucalip-
to, en un predio de 42 hectá-
reas, cuya particular iniciativa 
ha logrado obtener el Récord 
Guinness del “Logotipo Natu-
ral más grande del mundo”.

La citada plantación se en-
cuentra ubicada en el predio 
de la Estancia Cerro Azul, de 
la empresa “La Rivera S.A.”, 
en la localidad de Costa Mbo-

Natalia Ramírez Talero, jueza del 
Récord Guinness.
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los mismos se ubicaron en 
una distancia de 4 x 2,5 me-
tros cada uno. Cabe señalar 
que este proceso, desde su 
inicio, contó con la asistencia 
técnica y el monitoreo de los 
funcionarios y técnicos de la 

Oficina Regional del Guairá 
del Instituto Forestal Nacional 
(INFONA).

CONMEMORACIÓN
La celebración por la obten-

ción del récord mundial se 
realizó el sábado, 11 de noviem-
bre, en el predio de la mencio-
nada empresa, en Mbocayaty. 
En la oportunidad se pudo ad-
mirar el espectacular logotipo 
natural desde una vista aérea 
mediante un paseo en globo 
aerostático sobre el lugar.

Luego se trasladaron a la 
“Estancia La Rivera San Salva-
dor”, donde tuvo lugar la gran 
ceremonia de entrega de pre-

mios y homenaje a los propi-
ciadores y participantes del 
proyecto. El programa incluyó 
además la degustación de un 
delicioso asado, actuaciones 
folclóricas, bebidas refrescan-
tes y un brillante espectáculo 
de fuegos artificiales y baile.

Esta interesante iniciativa 
busca no solo lograr un ré-
cord, sino dar impulso al cui-
dado y recuperación del me-
dio ambiente mediante la 
plantación de árboles, la refo-
restación global para la reduc-
ción de los niveles de CO2 en 
la atmósfera y contrarrestar 
las consecuencias del cambio 
climático.

Ing. Luis Ramírez, INFONA.

Ing. Cristhian Servín, director del 
campo forestal de la Rivera.

Jörg Schafer, 
Alf Schroter y 

Andreas Jelinek, 
Presidente de la 

Rivera.
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La veda pesquera periodo 2023/2024 entró en vigencia el pasado 1 
de noviembre para las aguas compartidas con Brasil y Argentina, 
con el objetivo de precautelar la reproducción de peces en estos 
cauces hídricos. Tampoco se permite la comercialización ni la 
modalidad deportiva. 

Veda pesquera rige en 
aguas con Brasil y Argentina

rantizar el cumplimiento de 
las normativas ambientales. 

También dispone que to-
dos los acopiadores y locales, 
como pescaderías, supermer-
cados, restaurantes y come-
dores, que estén inscriptos en 
el Registro Nacional de Pes-
ca y Pescadores y que posean 
pescados almacenados previo 
al inicio de la veda, deben pre-
sentar una declaración jurada 
de almacenamiento ante la 
Dirección de Pesca y Acuicul-
tura o las Oficinas Regionales 
del Mades.

Esta medida busca garan-
tizar la transparencia y legali-
dad en la comercialización de 
productos pesqueros durante 
el período de veda, cuyo pro-

tablece la prohibición de la 
pesca en los ríos Paraná, Pa-
raguay y Pilcomayo durante 
el período especificado. Ade-
más de la restricción de la ac-
tividad, se prohíbe la comer-
cialización, extracción y trans-
porte de productos del rubro. 

Con el respaldo de otras ins-
tituciones, se llevarán a cabo 
rigurosos controles en rutas, 
establecimientos, medios de 
transporte, con el fin de ga-

Una resolución emana-
da por el Ministerio del 
Ambiente y Desarrollo 

Sostenible (Mades) dispone la 
puesta en marcha de la veda 
pesquera, que regirá hasta 15 
de diciembre con Argentina 
y hasta el 31 de enero de 2024 
en los ríos con Brasil. 

La normativa, de alcance 
nacional y aplicable a todas 
las modalidades de pesca, ya 
sea deportiva o comercial, es-
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Es esencial respetar esta fase para 
permitir que los peces se repro-
duzcan sin interferencias, contri-
buyendo así a la preservación de 
sus poblaciones y asegurando la 
reposición adecuada del stock pes-
quero. La medida apunta a garan-
tizar la sostenibilidad a largo plazo 
de las especies y mantener el equi-
librio en los ecosistemas acuáticos.
Según el Mades, las fechas se de-
terminaron considerando los inte-
reses de aspectos biológicos, socia-
les y ambientales pertinentes. En 
ese tiempo no se permitirá la acti-
vidad pesquera en las aguas com-
partidas entre ambos países, que 
abarcan los ríos Paraná, Paraguay 
y Pilcomayo. 

pósito es conservar los recur-
sos pesqueros. Durante este 
período, peces de migración 
importante, como el dorado, 
surubí pintado y moteado, bo-
gas, salmón del Paraná (pira 
pyta), entre otros, se encuen-
tran en temporada de repro-
ducción. 

Respetar fases para 
reproducción
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El intenso calentamiento en las tempe-
raturas marinas sobre la costa Oeste del 
Océano Pacífico se mantiene en + 5ºC 

consistiendo en la evolución de un evento, “El 
Niño” extremo. Con eventos ENSO (El Niño-
Oscilación del Sur) solo explicamos el 25% de 
la variabilidad climática y el resto a una gran 
diversidad de variables sobre las que se debe 
estar atento. Algunas de estas variables se en-
cuentran entre las 22 analizadas por el Labora-
torio Climatológico Sudamericano.

Si bien el fenómeno de “El Niño” comenzó a 
desarrollarse a comienzos del 2023 los efectos 
se comenzaron a ver en la primavera. 

Las últimas precipitaciones en el Sur de Bra-
sil, Este de Paraguay y el Nordeste argentino 
generan inundaciones con grandes caudales 
en los ríos Paraguay y Paraná. 

DR. EN CIENCIAS METEOROLÓGICAS, JUAN L. MINETTI, 
Director del Laboratorio Climatológico Sudamericano. 
climaminetti@gmail.com
facebook.com/labclisud
instagram.com/climaminetti
www.labclisud.com.ar

Figura 1: Anomalías de precipitación (apartamiento de lo normal)

De la sequía a las inundaciones

Tras los estragos que dejó "La Niña" en 
los últimos años por los efectos de la se-
quía, el escenario climático se transfor-
ma con la llegada de "El Niño". Se prevén 
excesos de lluvias especialmente en el 
trimestre noviembre, diciembre y enero.

Clima

mailto:climaminetti@gmail.com
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Los índices de estrés vegetacional de co-
mienzo de noviembre comparado con el 
mismo periodo del año pasado nos mues-
tran las diferencias marcadas entre el Orien-
te y el Occidente, donde la sequía persiste.

Trimestre NDE 2023-24
Referencias: Seco (Naranja) Lluvioso (Blanco)
Candidad de meses secos en el trimestre
La línea representa la condición normal (1.5 meses)

Las precipitaciones totales del periodo esta-
rían en general arriba de lo normal con excep-
ción del Oriente del país donde caería irregu-
larmente en el trimestre. La temperatura me-
dia del periodo estaría debajo de lo normal en 
el país. 

-El mes de diciembre registraría un impor-
tante enfriamiento al comienzo, ascenso tér-
mico a mediados y condiciones húmedas con 
lluvias y tormentas al final del mes. El total pre-
cipitado de diciembre estaría en general arri-
ba de lo normal con excepción del centro y 
Este del país. 

-El mes de enero comenzará con tormentas 
y final del mismo. El total precipitado de ene-
ro estaría en general por debajo de lo normal, 
con excepción del centro donde puede llover 
más.

Figura 2: arriba 2022-abajo 2023

Trimestre noviembre, 
diciembre y enero: 

Clima
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Desde el sector de contact 
center destacaron que “Pa-
raguay es visto como el refe-

rente para este sector en toda la re-
gión y no es solo atención al cliente, 
es la oportunidad que hoy tiene el 
país de empezar a generar servicios 
a cualquier parte del mundo. Ese es 
nuestro gran desafío, de acompa-
ñar y generar condiciones que hoy 
el mundo requiere de los recursos 
humanos, de los talentos, no sola-
mente las habilidades blandas sino 
de liderar ambientes híbridos, como 
este congreso que estamos reali-
zando”, expresó la presidente de la 
Asociación Paraguaya de Centros 
de Contacto & BPO, Raquel Dentice. 

La importancia de adecuarse a las 
nuevas tendencias, que son la nue-
va forma de vivir y en el ambiente 
de los negocios llegaron para imple-
mentarse, como es el caso del am-

biente híbrido, la inteligencia artifi-
cial, indicó.

En un mundo en constante cam-
bio, las empresas se enfrentan a 
crecientes necesidades y deman-
das de sus clientes, así como a la in-
tegración de sistemas y adaptación 
a nuevas tendencias.

El Congreso de Customer Experience & Innovation Latam 2023, organizado por Evoltis, exploró 
tendencias, casos de éxito y soluciones innovadoras en una experiencia de networking 
internacional centrada en la Experiencia del Cliente y la Innovación.

El evento contó con 
la presencia del minis-
tro de Industria y Co-
mercio (MIC), Javier Gi-
ménez, quien señaló 
que “Paraguay cuenta 
con todas las condicio-
nes de transformarse 
en un hub de atención 
al cliente a nivel regio-
nal, aprovechando su 
ubicación estratégica 
y cercanía con Brasil, y 
la tecnología jugará un 
papel fundamental en 

este sector y en todos 
los aspectos de nuestras vidas”.

Expresó que el Gobierno conside-
ra que el sector de servicios es un 
segmento relevante para la crea-
ción de empleo en el país, punto en 
el que hizo alusión que “será de mu-
cha ayuda para la creación de los 

SE DESTACA EN EVENTO DE INNOVACIÓN

Paraguay es visto como referente 
para sector de servicios en la región
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500.000 puestos de trabajo que se 
tiene como meta para dentro de los 
próximos cinco años”, remarcó el ti-
tular del MIC.

Asimismo, la presidente del gre-
mio refirió que el sector está expe-
rimentando un crecimiento no solo 
en la exportación de servicios, sino 
también en la provisión a empresas 
a nivel local que precisan de un call 
center o contact center in-house, y 
que están tercerizando estos servi-
cios. En ese sentido, remarcó que 
la industria actualmente se esti-
ma que está empleando a más de 
10.000 personas, con la exportación 
de servicios a países de Latinoamé-
rica a España, Estados Unidos y Bra-
sil, más concretamente. El evento 
convocó a más de 400 personas en 
el lugar y otras 500 de distintos paí-
ses de habla hispana en forma on-
line.

La 13ª edición consecutiva del 
evento tuvo lugar este 2 y 3 de no-

viembre, de manera presencial en 
el Sheraton Asunción Hotel y digital 
en su plataforma de realidad virtual. 
Contó acerca de los desafíos para 
el sector en torno a las tendencias 
actuales y el comportamiento del 
mercado. 

Este evento abordó temas de ac-
tualidad, desde la innovación hasta 

la inteligencia artificial, la transfor-
mación digital, el comercio electró-
nico y las tecnologías exponencia-
les, para sumergirse en el futuro de 
CX. En el encuentro compartieron 
conceptos y metodologías, reflexio-
naron y debatieron con exponentes 
de primera línea.

Participaron más de 40 confe-
rencistas destacados, incluyendo a 
César Cáceres de Remax, Jonatan 
Godoy Ripoll de Konecta  y Hernán 
Bonfini de UX Solutions.

Y en el marco del congreso el 1 
de noviembre, se hizo el exclusivo 
‘CEOs Meeting’, en que líderes em-
presariales de Paraguay compartie-
ron ideas y reflexiones sobre el pa-
pel de la innovación en un entor-
no desafiante. Estuvieron los CEOs 
Lupe Fernández de Interasistencia, 
Marco Riquelme de Mazzei y Gonza-
lo Faccas de EYDISA, y Jaime Egüez 
de TEISA. 
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También marcó presencia 
en el escenario la ex miembro 
del Tribunal de Apelaciones 
en lo Civil y Comercial, Ma-
ría Mercedes Buongermini; y 
Roberto Ruíz Díaz, árbitro del 
CAMP y ex miembro del Tri-
bunal permanente de Revi-
sión del Mercosur.

TEMAS DEBATIDOS
Los temas se centraron en 

los tres diferentes paneles que 
fueron: Derecho deportivo y 
arbitraje; Cuantificación de 
daños en arbitraje comercial 
y; Anulación de laudos arbi-
trales respectivamente. Cada 
panel contó con moderadores 
integrados por Víctor Agüero 

Debate y actualización 
sobre arbitraje comercial
Con el propósito de actualizar y profundizar conocimientos sobre el arbitraje 
como método alternativo de resolución de conflictos se desarrolló la décima 
edición de la Conferencia Internacional de Arbitraje Comercial. Disertantes 
nacionales e internacionales estuvieron a cargo de exponer al público todo lo 
relacionado al tema. 

un espacio para que profesio-
nales del derecho, empresa-
rios, ejecutivos, estudiantes y 
el público en general adquie-
ran conocimientos acerca del 
arbitraje como método alter-
nativo de resolución de con-
flictos. 

En esta ocasión el enfoque 
fue en el ámbito de contratos 
comerciales y en el arbitraje 
comercial. Estuvieron presen-
tes figuras a nivel nacional e 
internacional como el actual 
asesor jurídico de la Repúbli-
ca, Roberto Moreno; y Andrés 
Ferraris, especialista en eva-
luación y cuantificación de 
daños, quien llegó desde la 
Argentina. 

El Centro de Arbitraje y 
Mediación Paraguay 
(CAMP) y la Cámara Na-

cional de Comercio y Servicios 
de Paraguay (CNCSP) reali-
zaron una de sus actividades 
más importantes del año, X 
Conferencia Internacional de 
Arbitraje Comercial 2023, en 
su décima edición que convo-
có a los principales referentes 
del área para una jornada de 
actualización y aprendizaje en 
materia de arbitraje comercial. 

El evento se desarrolló en el 
Centro de Eventos de la Torre 1 
del Paseo La Galería, el pasado 
9 de noviembre. Se constituye 
en un encuentro anual orga-
nizado con el fin de ofrecer 



33

33
CONFERENCIA

Halley, José María Montero y 
Jorge Angulo. 

El desarrollo de la conferen-
cia contó además con el apo-
yo de la Procuraduría General 
de la República (PGR) y la Di-
rección Nacional de Contrata-
ciones Públicas (DNCP), como 
así también, contó con impor-

tantes firmas y estudios jurídi-
cos como auspiciantes.

¿QUÉ ES EL ARBITRAJE?
Se detalla que el arbitraje es 

un método alternativo de so-
lución de controversias por el 
cual las partes involucradas, a 
través de un acuerdo, se com-

prometen a someter la deci-
sión de sus diferencias a un 
tercero imparcial que puede 
ser uno o varios árbitros.

Entretanto, el CAMP es la 
institución pionera en la reso-
lución de conflictos en el ám-
bito comercial del país, con 
una trayectoria de más de 
veinte años y es dependiente 
de la CNCSP. 

Fue constituida con el fin 
de promover en forma insti-
tucionalizada la aplicación de 
métodos alternativos de re-
solución de conflictos, cuyas 
ventajas radican en su rapi-
dez, confidencialidad, flexibili-
dad, economía y especialidad, 
cuenta además con la certifi-
cación ISO 9001:2015, que ga-
rantizan su confiabilidad y ca-
lidad. 
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SOJA
Diciembre 508,85
Enero 514,18

MAÍZ
Diciembre 185,33
Enero 192,32

 
TRIGO

Diciembre 205,89
Enero 216,03

 
ACEITE DE SOJA

Diciembre 1.169,75
Enero 1.155,86

 
HARINA DE SOJA

Diciembre 517,20
Enero 498,24

 
AVENA

Diciembre 242,23
Enero 255,05

COTIZACIÓN   I   GRANOS
CHICAGO   I   US$   I   2023MATERIAS PRIMAS (USD)

Nombre  Precio

Aluminio  2.237,00

Cobre        Dic 2023 

Cobre  8.283,00

Estaño  25.206,00

Níquel  17.483,00

Plomo  2.244,00

Zinc  2.636,00

Metales

Nombre  Precio

ORO Dic 2023 1.964,80

PLATA Dic 2023 23,532

PLATINO Ene 2024 901,55

PALADIO Dic 2023 1.039,28

Metales Preciosos

FERIA DE INVERNADA (G/cabeza)

Fu
en

te
: E

l C
or

ra
l

Elaborado: CADAM - FUENTE: Dirección Nacional de Aduanas (DNA)

Importación de automotores por tipo, variación 2022 - 2023

Tipo  Acum 2022 Acum 2023 Acum Var% En%
  (e) (f) (f)/(e) Agosto
Automóvil  8.047 4.962 -38,3% 20,0%

Furgón  340 451 32,6% 1,8%

Minibus  240 198 -17,5% 0,8%

Pick Up  6.580 7.239 10,0% 29,2%

SUV  13.672 11.966 -12,5% 48,2%

Total vehiculos  28.879 24.816 -14,1% 100,0%
Camión  1.285 1.315 2.3% 108.2%

Omnibus  6 67 1.016,7% 5,5%

Total camiones  1.291 1.215 -5,9% 100,0%

Ranking de importación de automóviles 
por marca 2023

MARCA UNIDADES %
TOYOTA 3.580 16,1%

CHEVROLET 3.536 15,9%

KIA 2.974 13,4%

HYUNDAI 2.527 11,4%

NISSAN 1.336 6.0%

VOLKSWAGEN 980 4,4%

FIAT 875 3,9%

GEELY 682 3,1%

MAZDA 532 2,4%

PEUGEOT 512 2,3%

Descripción Precio Precio
 Minimo Máximo
Desmamante Hembra 1.827.000 2.310.000
Desmamante Macho 1.491.000 2.730.00
Novillos 3.045.000 4.032.000
Ternero 1.785.000 2.982.000
Toros 1.995.000 4.200.000
Ternera 1.533.000 1.533.000
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PROYECCIONES SEGÚN DEPARTAMENTO  

DE AGRICULTURA
DE LOS EE.UU. 2023/24

SOJA MAÍZ
■ Para la soja 2023/24 en EE.UU. las 

proyecciones del USDA mues-
tran un incremento en la produc-
ción de 0,7 mill.tn. a 112,4 mill.tn. El 
stock final aumenta en 0,7 mill.tn. 
a 6,68 mill.tn., ante mínimos ajus-
tes en el cuadro de demanda to-
tal.

■ A nivel mundial, para 2023/24 se 
prevé un descenso en los stocks 
iniciales de 1,58 mill.tn. por ajus-
tes en China y Brasil, mientras que 
la producción aumenta en 0,92 
mill.tn. por incrementos en Rusia, 
Ucrania y EE.UU. 

■ USDA (por sus siglas en inglés) 
mantuvo el pronóstico de pro-
ducción de soja para el Paraguay 
en 10 millones de toneladas en la 
campaña 2023/2024.

■ En cuanto a la previsión mundial, 
mejoró sus proyecciones tenien-
do en cuenta la mayor producción 
esperada en Estados Unidos, Ru-
sia y Ucrania.

■ Para EE.UU. las perspectivas 
2023/24 muestran un aumento 
en la producción, el consumo do-
méstico, las exportaciones y los 
stocks finales.

■ A nivel mundial, para 2023/24 se 
prevé un aumento en el stock ini-
cial de 1,1 mill.tn., mientras que la 
producción se incrementa en 6,3 
mill.tn. por aumentos en Ucrania, 
Rusia y Paraguay que compensan 
en parte los descensos de México, 
Egipto e Indonesia.

■ En total se estima un volumen de 
1.220,8 mill.tn. El consumo total se 
incrementa en 4,8 mill.tn. a 1.205 
mill.tn. Las existencias finales se 
incrementan en 2,6 mill.tn. a 315 
mill.tn.

TRIGO
■ Las perspectivas para el trigo 

2023/24 en EE.UU. muestran in-
cremento en la oferta por im-
portaciones, y un menor consu-
mo interno lo que genera un au-
mento en el stock final de 0,39 
mill.tn. a 18,6 mill.tn.

■ La estimación de una mayor 
oferta mundial y el aumento de 
los stocks finales en relación a  
lo previsto en el mes de octubre 
jugaron como factores bajistas 
para el cultivo.

■ También se proyectan recortes 
en la India, la Argentina, Kazaj-
stán, Reino Unido y Brasil, a pe-
sar del aumento para Rusia de 5 
mill.tn a 90 mill.tn. 

■ El stock final aumenta en 0,56 
mill.tn. a 258,7 mill.tn.
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¿Ya conocés nuestra
escuela móvil?
Agendá tu curso totalmente gratuito
Te llevamos conocimiento y sabor donde estés.
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El Servicio de Inspección de Sanidad Ani-
mal y Vegetal (APHIS) del Departamen-
to de Agricultura de los Estados Unidos 

(USDA) concluyó la revisión de las regulaciones 
que rigen la importación de carne vacuna fres-
ca (refrigerada o congelada) y productos de 
origen animal desde Paraguay. 

Esta novedad coloca a Paraguay entre los se-
lectos 18 países del mundo que tienen la capa-
cidad de exportar productos cárnicos a los Esta-
dos Unidos. La culminación exitosa del proceso 
del USDA por parte de Paraguay es un reflejo 
de la alta calidad de la carne vacuna producida 
en nuestro país y de la robustez de sus sistemas 
de seguridad alimentaria y salud animal. 

Las evaluaciones llevadas a cabo siguieron 
un proceso técnico y científico riguroso, alinea-
do con los exigentes estándares del sistema 
estadounidense. Los envíos se iniciarán a partir 
de diciembre, constituyéndose en una oportu-
nidad económica significativa para Paraguay. 

EXPORTACIÓN

Menús 
estadounidenses 
tendrán

carne 
paraguaya
Estados Unidos confirmó la reapertura de su 
mercado -uno de los más exigentes del mundo- 
a la carne paraguaya tras 25 años de cierre, lo 
que marca el fortalecimiento de las relaciones 
comerciales bilaterales. La proyección inicial es 
enviar unas 10.000 toneladas. 

Al respecto, el director del Servicio Nacional 
de Calidad y Salud Animal (Senacsa), José Car-
los Martin, comparó el proceso de exportación 
de carne paraguaya a los Estados Unidos, en 
términos deportivos, a un campeonato mun-
dial de fútbol.

ENVÍO DE 10.000 TONELADAS 
Comentó que inicialmente el ingreso del pro-

ducto no implicaría una expansión de la expor-
tación total, sino más bien una redistribución. 
Confirmó que a partir del 14 de diciembre de 
este año, se podrá comenzar a producir espe-
cíficamente para los Estados Unidos y, poste-
riormente, realizar los envíos correspondientes.

Además, señaló que dentro del plazo de un 
año, Paraguay será objeto de una nueva au-
ditoría sanitaria por parte de Estados Unidos, 
consolidando así la presencia sostenible del 
producto paraguayo en ese mercado.

En cuanto al tipo de cortes que Paraguay ex-

For Export
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portará se supo que, en principio, no se reali-
zarán envíos masivos. Estima que en el primer 
año se enviarán alrededor de 10.000 toneladas, 
lo que representa aproximadamente el 3% del 
total de las exportaciones de carne paraguaya.

CORTES INDUSTRIALES 
En la primera fase, se prevé enviar cortes in-

dustriales, que son ampliamente utilizados 
por fábricas estadounidenses para la elabora-
ción de productos terminados como hambur-
guesas, albóndigas y otros alimentos que con-
tengan proteína animal cárnica. Este enfoque 
inicial permitirá a Paraguay establecerse en 
el mercado estadounidense y adaptarse a las 
preferencias y requisitos específicos de la in-
dustria alimentaria en ese país.Luego del pri-
mer año, la intención es incrementar progresi-
vamente el volumen. Se prevé que en el 2025 
se llegue a 20.000 toneladas y así sucesiva-
mente. Este enfoque sigue una lógica similar al 

proceso de exportación a Taiwán, que comen-
zó con 7.000 toneladas y actualmente está por 
alcanzar las 50.000 toneladas. 

NO AFECTARÁ AL MERCADO LOCAL 
En cuanto al posible impacto que la apertura 

del mercado estadounidense podría tener en 
los precios locales de la carne, no se anticipan 
aumentos, ya que los cortes más tradicionales 
en Paraguay, especialmente la carne con hue-
so, no forman parte del consumo estadouni-
dense. El último aumento de costos se debió 
principalmente a una disminución en la faena 
de carne en el país, vinculada al cierre de la cor-
dillera de Los Andes. En este sentido, la aper-
tura de este mercado no debería generar esos 
efectos.

Sobre los frigoríficos participantes en la ex-
portación, se detalló que no serán más de 
ocho, al considerar los que fueron sometidos a 
la auditoría estadounidense.

For Export
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Cristina 
Goralewski 
Hempel, titular 
del Infona.

Cristina Goralewski Hempel, 
titular del Infona, aseguró que 
la incursión de nuevas indus-
trias en el sector de las plan-
taciones forestales en nuestro 
país, puede impulsar signifi-
cativamente la economía. Por 
tal motivo, se creó esta he-
rramienta “Visor de Inversión 
Forestal” para que los inver-
sionistas, empresas e intere-
sados puedan explorar en de-
talle el potencial de las planta-

Sector forestal, una
oportunidad de inversión
El Paraguay inicia los primeros pasos para favorecer el desarrollo forestal, como una nueva 
propuesta de inversión nacional e internacional. Para ello, el Instituto Forestal Nacional 
(Infona) presentó una nueva herramienta que ofrece información sobre dicho sector. Se trata 
del “Visor de Inversión Forestal”: Paraguay Forestal para el mundo”, cuyo objetivo es dar a 
conocer todos datos relevantes relacionados al tema forestal como producción, logística, 
almacenamiento, entre otros. El acceso es público y gratuito. 

La presentación de esta 
innovadora plataforma 
se concretó el jueves 2 de 

noviembre en el Banco Cen-
tral del Paraguay (BCP). La 
misma contiene informacio-
nes sobre la gestión sosteni-
ble de plantaciones forestales, 
oportunidades de inversión, 
datos relevantes sobre logísti-
ca y capacidad de almacena-
miento de carbono.

Inversiones
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Santiago Peña, 
presidente de la 
República. 

ciones forestales y sus indus-
trias en Paraguay. 

El Visor de Inversión Forestal 
es de acceso público y gratui-
to, y está disponible en el por-
tal del Infona.  

COBERTURA DE MÁS 
DE 200.000 HA

Respecto a las condiciones 
del sector forestal actualmen-
te, Goralewski comentó que 
existe mucho potencial, debi-
do a que Paraguay con su vas-
ta extensión de tierra y condi-
ciones edafo-climáticas favo-
rables, alberga un potencial 
significativo en el sector de las 
plantaciones forestales. Este 
potencial se ha ido consoli-
dando a lo largo de los años, 
es así que hoy más de 200.000 
hectáreas están cubiertas por 
plantaciones forestales, con 
una marcada tendencia en 
aumento.

PERFIL DE INVERSIONISTAS
El principal objetivo es lo-

grar atraer la inversión nacio-
nal e internacional en el sector 
forestal, tanto en plantaciones 
forestales como en industrias 
(producción de madera, celu-
losa, biomasa, entre otros).

Hoy día, existen tres princi-
pales representantes del sec-
tor: la empresa Girindus Inves-
tments, CEO de SilviPar e In-
vestancia.

SOBRE EL INFONA
El Instituto Forestal Nacio-

nal (Infona) tiene como obje-
tivo general la administración, 
promoción y desarrollo soste-
nible de los recursos foresta-
les del país, en cuanto a su de-
fensa, mejoramiento, amplia-
ción y racional utilización. Su 
misión es promover la gestión 

forestal sostenible, a través de 
una política participativa e in-
clusiva, cumpliendo con las 
leyes de competencia y brin-
dando productos, servicios 
y tecnologías que aporten al 
desarrollo económico, social y 
ambiental del país.

Inversiones
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dores, recolectores, reciclado-
res de base y programas gu-
bernamentales o de asocia-
ciones dedicadas a la recupe-
ración de materiales recicla-
bles.

Claudio Frascone, director 
de FYF, expresó su gran sa-
tisfacción al ver materializado 
el sueño de muchos años en 
esta industria. La planta de re-
ciclaje, según refirió, desem-
peñará un papel crucial al re-
cuperar envases de cartón uti-
lizados para leche, leches sa-
borizadas, jugos y productos 
a base de tomate y otros, al 
transformarlos en nuevos pro-
ductos que regresarán al mer-
cado con una nueva función. 

PARAGUAY, REFERENTE 
EN GESTIONAR RECICLAJE

Ricardo Barton, director eje-
cutivo de Tetra Pak Paraguay, 
destacó que con la puesta en 
marcha de la planta de reci-
claje el país se suma a la lista 

Inauguran primera planta de
reciclaje de envases de cartón

La empresa FYF inauguró la primera planta de reciclaje de 
envases de cartón destinados a bebidas y alimentos en Paraguay. 
Esta iniciativa, respaldada por Tetra Pak, marca un hito en la 
transición de la economía hacia un modelo circular. Tendrá la 
capacidad de procesar 450 toneladas al mes. 

Simultáneamente, el plástico 
y el aluminio se recuperan de 
manera conjunta mediante 
compresión térmica para pro-
ducir chapas acanaladas. Este 
material resultante puede em-
plearse en la fabricación de te-
chos para viviendas.

El logro fue factible gracias 
a una inversión en tecnología, 
personal, equipamiento y ca-
pacitación. Esto permitió la 
formación de una cadena de 
valor importante, dado que la 
industria del reciclaje implica 
la participación de múltiples 
actores, entre ellos, consumi-

Con una inversión por 
parte de FYF y Tetra Pak, 
la primera planta de re-

ciclaje de envases de cartón 
para bebidas ya está operati-
va en la ciudad de Ypané, de-
partamento Central. Con una 
capacidad mensual de proce-
samiento de hasta 450 tonela-
das, la instalación tiene como 
objetivo transformar los enva-
ses pos consumo en materia 
prima.

El proceso de reciclaje im-
plica la separación de la fibra 
de celulosa, que se utiliza en la 
fabricación de cartón y cajas. 
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de naciones que gestionan de 
manera local el reciclaje de en-
vases de cartón para bebidas 
y alimentos. Esto posiciona a 
Paraguay como un referente, 
marcando un nuevo avance 
en pro de la economía circular 
y la sustentabilidad.

“La instalación de la planta 
de reciclaje en Paraguay fa-
vorece a la economía circular, 
y promueve la recuperación 
y el reciclaje, de modo que 
los productos y materiales se 
puedan reincorporar en la ca-
dena productiva una y otra 
vez”, apuntó. 

Tetra Pak es una empresa lí-
der en el procesamiento y en-
vasado de alimentos que está 
presente en Paraguay desde 
1996. Su destacada participa-

23

453

525
656

719

835

2.207

envases, porta 
plantera

envases, puf

envases, silla

envases, losetas 
para piso

envases, mesa 
comedor/reuniones

envases, mesa 
centro

envases, puerta

¿Cuántos envases de 
TETRA PAK se utilizan 
para producir...?

ción en el mercado de enva-
ses abarca principalmente las 
categorías de lácteos, jugos y 
productos a base de tomate.

“En Tetra Pak estamos com-
prometidos con la protección 
del planeta. Por esa razón pro-

movemos el cuidado del me-
dio ambiente y el reciclaje de 
los envases Tetra Pak en todos 
los mercados donde opera-
mos, y Paraguay no podía es-
tar fuera de este mapa”, acotó 
el directivo.

Tetra Pak anunció que llevará adelante una campaña de promoción del 
reciclado de sus envases, a fin de que los ciudadanos puedan recibir infor-
mación sobre cómo preparar sus envases pos consumo para el reciclaje y, 
a la vez, conocer los puntos habilitados para el acopio, en Central. 
La empresa forma parte del programa Mi Barrio sin Residuos, que con-
templa recolección gratuita de reciclables de viviendas y oficinas en la ciu-
dad de Asunción.
Para reciclar los envases de cartón, es fundamental separarlos de otros 
residuos y asegurarse de que estén limpios, secos y aplastados. Una vez 
preparados, estos envases pueden entregarse en los puntos de acopio dis-
puestos en lugares públicos o ponerse en contacto con los responsables 
del programa Mi Barrio Sin Residuos, a través de redes sociales.

Reciclar envases
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Reutilización hasta 29 veces 

For Export

capacidad productiva y aco-
ger vidrio de diversas varieda-
des y colores.

Con una inversión que de-
mandará más de USD 40 mi-
llones, el plan entrará en mar-
cha en el primer semestre del 
2024 y los productos llegarán 
al continente europeo a través 
del régimen de maquila. 

La planta productora de bo-
tellas de vidrio emplea como 
materia prima vidrio recicla-
do, específicamente en un 
90% vidrio roto obtenido de 
botellas y otros envases de ali-
mentos. Este enfoque en la re-
utilización de vidrio contribu-
ye a la sostenibilidad ambien-
tal al reducir la dependencia 
de materias primas vírgenes y 
fomentar la gestión responsa-
ble de los residuos. 

Considerando la relación 
con la empresa Cervepar, es 
relevante destacar que ac-
tualmente un porcentaje del 
volumen de ventas de cerve-
zas se concentra en presen-
taciones retornables de 940 
cc y 340 cc. En el caso de las 
latas, se ha alcanzado un 75% 
de contenido de aluminio de 
material reciclado. 

Un dato de importancia es que una botella retornable tiene 
un ciclo de reutilización que alcanza hasta 29 veces antes de 
considerarse obsoleta. Además, gracias al proceso interno de 
gestión de botellas en desuso, el vidrio generado por estas re-
torna al circuito productivo. 
En este contexto, se está explorando la creación de un me-
canismo de logística reversa, específicamente para el vidrio, 
estableciendo así un circuito de recuperación de envases. El 
objetivo principal es evitar la disposición final de las botellas 
en vertederos, contribuyendo así a la reducción de residuos y 
fortaleciendo el compromiso con la sostenibilidad ambiental. 

Fábrica de vidrio mira hacia Europa
Con la finalidad de aumentar la 
capacidad de producción y exportar 
al mercado europeo mediante el 
régimen de maquila, la Fábrica 
Paraguaya de Vidrios (FPV) proyecta 
una ambiciosa inversión. Se prevé que 
su implementación se concrete en el 
primer semestre del 2024. 

La Fábrica Paraguaya de 
Vidrios, proveedora del 
100% de los envases de 

Cervepar, tiene pretensiones 
de expandirse hacia el exigen-
te mercado europeo, a través 
de un proyecto de moderni-
zación de su planta de recicla-
je y producción de botellas de 
vidrio. Para ese fin tiene pre-
visto sustituir su actual horno, 
que le permitirá aumentar su 
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nando un equilibrio entre teo-
ría y práctica.

Se destacó la importancia 
de la sucesión generacional 
en el sector lácteo, buscando 
que los jóvenes asuman la vi-
sión lechera y se apasionen 
por continuar las tradiciones 
familiares o en otro caso opten 
por el emprendedurismo en 
este campo. Entre los inscrip-
tos varios que acudieron con 
el fin de adquirir mayor cono-
cimiento para iniciarse en este 
rubro.  

También se habló de puntos 
claves para encarar un proyec-
to y llevarlo adelante a largo 
plazo. Otro de los aspectos dis-
cutidos fue el uso de la tecno-
logía como aliada del sector le-
chero. Se enfatizó que, aunque 
implica costos, su adopción es 
viable y necesaria para man-

Jóvenes lecheros intercambian 
ideas y experiencias

Paraguay fue el anfitrión del 5º Encuentro Panamericano de 
Jóvenes Lecheros, que congregó a más de 260 participantes 
provenientes de once países. El evento tuvo como objetivo 
principal fomentar el recambio generacional y proporcionar 
un espacio de integración para los jóvenes vinculados al sector 
lácteo de América Latina. Se realizó del 25 al 27 de octubre en la 
sede del Servicio y Asistencia al Productor Lechero (Saple) de la 
Cooperativa La Holanda en J. Eulogio Estigarribia. 

nacionales como internacio-
nales. 

La metodología incluyó con-
ferencias matutinas sobre te-
mas como “Tecnologías emer-
gentes en la producción de 
leche, desafíos y oportunida-
des de las nuevas generacio-
nes”. Por las tardes, se llevaron 
a cabo visitas de campo con 
charlas técnicas, proporcio-

CAPAINLAC

ENCUENTRO INTERNACIONAL

El evento fue declarado de 
interés ministerial y turís-
tico nacional y contó con 

la representación de países, 
como Estados Unidos, Gua-
temala, Ecuador, Bolivia, Chi-
le, Argentina, Brasil, Uruguay, 
Costa Rica y otros. Durante el 
encuentro, se abordaron más 
de diez temas relevantes, a 
cargo de profesionales tanto 
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tener la competitividad. 
La actividad permitió a 
los más de 260 jóvenes 
intercambiar ideas con 
miras a mejorar la pro-
ducción. 

ORGANIZADORES 
El acto de apertura 

contó con la presencia 
de autoridades naciona-
les, representantes de 
la industria, auspician-
tes y los participantes en 
general. Durante la clausura, 
los jóvenes fueron agasajados 
con un brindis cortesía de la 
Cooperativa La Holanda Ltda., 
donde tuvieron la oportuni-
dad de degustar los productos 
de la marca Lactolanda.

La organización estuvo a 
cargo de la Cámara Paragua-
ya de Industriales Lácteos (Ca-

painlac), el Comité de Jóve-
nes Lecheros de Paraguay de 
la Asociación de Productores 
de Leche y Criadores de Razas 
Lecheras (Aprole), y la Fede-
ración Panamericana de Le-
chería (Fepale). Se contó con 
el apoyo del Viceministerio de 
Ganadería y el Servicio Nacio-
nal de Calidad y Salud Animal 
(Senacsa). 

DECLARADO DE INTERÉS 
MINISTERIAL Y TURÍSTICO

Fue declarado de interés por 
resolución nº 242/2023 del Mi-
nisterio de Agricultura y Gana-
dería  (MAG); la Secretaría Na-
cional de Turismo (Senatur) 
también declaró de interés tu-
rístico nacional, por resolución 
nº 302/2023. 

El 5º Encuentro Panameri-
cano de Jóvenes Lecheros no 
solo fue un espacio para com-
partir conocimientos y expe-
riencias en fortalecimiento de 
la integración de los jóvenes 
en el sector lácteo de América 
Latina.

CAPAINLAC
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para asegurar las inversiones

La lucha contra la

corrupción
¿POR QUÉ ES TAN 

IMPORTANTE?
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Últimamen-
te el país se vio 
sacudido por 
casos espeluz-
nantes de impu-
nidad y conni-
vencia policial, 
en la denuncia 
de más de 27 
hechos de asal-
tos a domicilio, 
toma de rehenes 
y coacción se-
xual a las fami-
lias asaltadas”.

El FMI, en un reporte del 2019, dice que la 
corrupción desperdicia el dinero de los 
contribuyentes1. Produce un sobrecosto, 

al haber más coimas y sobornos para ejecutar 
las inversiones públicas, lo cual hace que du-
plique su costo, impidiendo que el Estado sea 
más eficiente en el manejo de los recursos, por 
un lado. Por el otro, se desvía la atención sobre 
los rubros más importantes que son la salud, la 
educación y la seguridad. 

Asimismo, en los países más corruptos los 
alumnos tienen peor calificación, lo que a su 
vez no produce profesionales competentes 
para incursionarlos en los mercados emergen-
tes. Esto retrocede en la formación de mano de 
obra capacitada, haciendo 
que el ciudadano no pueda 
salir del esquema que ofre-
ce la economía informal. Y, 
por supuesto, disminuye la 
recaudación de los impues-
tos. A esta conclusión llegan 
los analistas luego de estu-
diar a más de 180 países. 

En el Índice de Percepción 
de Corrupción del 2022, Pa-
raguay retrocedió 2 puntos 
en comparación con el del 
2021, ubicándose como el 
país más corrupto de Sud-
américa, después de Vene-
zuela. Estamos mal. Esta 
imagen afecta el clima de 
negocios, afecta también a 
nuestra moneda, la desvalo-
riza en el sentido que hace 
disminuir la celebración de 
transacciones. 

La ola de criminalidad no 
ha disminuido. Últimamente el país se vio sa-
cudido por casos espeluznantes de impuni-
dad y connivencia policial, en la denuncia de 
más de 27 hechos de asaltos a domicilio, toma 
de rehenes y coacción sexual a las familias asal-
tadas, en 14 meses sin ninguna captura hasta 
la fecha denunciado por el distrito de Yguazú. 

El Ministerio del Interior ordenó una planifi-
cación inmediata que fue ejecutada por la Po-
licía Nacional, encabezada por el Departamen-
to de Antisecuestro (DAS) y en un mes con el 
operativo HEIWA lograron identificar a toda la 
gavilla. 

El día 19 de octubre de 2023 capturaron a 5 
de los 8 responsables. La detención se logró al 

Agro
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Senador Carlos 
Núñez Agüero, 
ex policía

allanar los domicilios de los asaltantes, que es-
taban viviendo a dos cuadras de la comisaría 
de Tavapy. 

Uno de ellos –aún prófugo– de nombre Ri-
cardo Resquín López (hijo de Alberto Resquín 
Álvarez, morador de Tavapy) estaba imputa-
do y prófugo desde el año 2019 por robo agra-
vado y coacción sexual de una menor. Todos 
ellos viviendo hace más de 10 años a cuadras 
de la comisaría, prácticamente a dos me-
tros de la ruta nacional. En sus casas estos 
asaltantes tenían hasta provisión de in-
ternet, de una conocida empresa local 
proveedora.

En vísperas de los 100 días del Gobier-
no del presidente Santiago Peña, recor-
demos los tres ejes de su promesa2, uno 
de ellos es mejorar la seguridad. Actual-
mente, no se siente mucho avance al res-
pecto, a pesar de la reunión de Santiago Peña 
en octubre pasado con la Gral. Laura Richard-
son, comandante del Comando Sur de los Es-
tados Unidos sobre la seguridad a nivel regio-
nal, la cooperación en materia tecnológica y 
capacitación nos ayudaría enormemente en el 
combate contra la corrupción. 

Asimismo, el ministro del Interior, Enrique 
Riera, dio un importante avance en la firma del 
compromiso contra la corrupción, crimen or-
ganizado y el lavado de activos con Brasil a fi-
nales de octubre, para cooperar en el área pe-
nitenciaria y la expansión del Comando Tripar-
tito. 

INDIGNANTE PROPUESTA
Sin embargo, existen iniciativas, como la 
del senador Carlos Núñez Agüero, ex po-

licía retirado, oriundo de San José de los 
Arroyos, que propuso modificaciones 
en la Ley de Reforma y Modernización 
de la Policía Nacional, el 7 de noviembre 
del 2023, que desnaturalizaba comple-

tamente el proyecto inicial, entre las más 
graves: a) debilitamiento de los tribunales 

disciplinarios (es decir, más impunidad a las 
faltas policiales) y b) anula requisitos mínimos 
para el ingreso o permanencia como policía.

Los tribunales disciplinarios o la Justicia Po-
licial es el único órgano encargado de suma-
riar a los policías por su inconducta, su función 
principal es GARANTIZAR la adecuada actua-
ción policial y fortalecer la institución policial, 

y por otro lado el senador 
Núñez, con su modificación, 
estaba proponiendo eliminar 
requisitos mínimos para ac-
ceder a la academia policial: 
como por ejemplo: a) elimina 
los exámenes de ingreso, b) 
elimina el estudio de sus an-
tecedentes policiales y c) eli-
mina tener nivel secundario. 

Tan 
indignante fue 
la propuesta del 
parlamentario 
que su colega 
literalmente se 
tuvo que expresar 
diciendo: “Con 
esto, hasta Jakare 
Po puede ser 
policía”. 

ESPECIALISTA
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Tan indignante fue la propuesta del parla-
mentario que su colega literalmente se tuvo 
que expresar diciendo: “Con esto, hasta Jakare 
Po puede ser policía3”. El proyecto se aplazó 15 
días para su aprobación.

Paraguay debe terminar con la existencia de 
los polibandis, debe luchar implacablemente 

contra la corrupción, controlar el crimen orga-
nizado que permea cada vez más en los secto-
res normales de la sociedad. 

CUMPLIR PROMESA DE GOBIERNO
El gobierno de “Santi” cumple 100 días el 22 

de noviembre y esperemos que para la próxi-
ma “Cumbre de la Prosperidad Económica”, 
organizada por la APEP (Alianza para la Pros-
peridad Económica en las Américas), iniciada 
el martes 3 de noviembre en Washington DC, 
en la cual HEMOS PERDIDO MILLONARIAS IN-
VERSIONES ESTADOUNIDENSES en nuestro 
territorio, Paraguay logre resultados reales en 
la lucha contra la corrupción y la inseguridad 
para que pueda ser considerado estratégico en 
la generación de la prosperidad y, así, Santiago 
Peña pueda cumplir con su única promesa de 
campaña: “todos vamos a estar mejor”.  

   
Santiago 
Peña Palacios, 
Presidente de 
la República del 
Paraguay.

1 https://www.imf.org/es
2 https://www.lanacion.com.py
3 https://www.abc.com.py

https://www.imf.org/es/Blogs/Articles/2019/04/04/blog-fm-ch2-tackling-corruption-in-government
https://www.lanacion.com.py/politica/2023/06/23/mejor-seguridad-canasta-basica-y-transporte-objetivos-para-los-primeros-100-dias/
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T anto la muerte, como las en-
fermedades, lamentable-
mente aún no están del todo 

derrotadas y, en el caso específico 
de la muerte, jamás lo estará; am-
bas forman parte de la condición 
humana y, para el primer caso, re-
sulta necesario expresar dos plan-
teamientos: uno para los enfermos 
mismos y el otro para quienes, o 
quien, debe de atenderles

En nuestro siglo, las transforma-
ciones sociales que se vivieron han 
cambiado profundamente las con-
diciones del enfermo, al punto que, 
en muchas situaciones, la medi-
cina, vista como disciplina o como 
ciencia, da una esperanza razona-

ble de curación, en algunos casos 
y, en otros, al menos extiende los 
tiempos de evolución del mal, en 
caso de enfermedades incurables.

El enfermo, ciertamente, tiene la 
necesidad tanto de la competen-
cia científica, como también de cui-
dados; pero más aún tiene la nece-
sidad de esperanza… Según Aris-
tóteles, “la  esperanza  es el sueño 
del hombre despierto”. Ninguna 
medicina aliviará al enfermo tanto 
como oír decir de su médico: “Ten-
go buenas noticias para usted, hay 
esperanzas”. 

La esperanza es la mejor tienda de 
oxígeno para un enfermo y, cuando 
nos es posible hacerlo sin engaños, 

POR: CLAUDIO VALERIO
Historiador, columnista 
e investigador argentino.
©. Valerius

Aseguremos el 
cuidado de los enfermos
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hay que dar esperanzas de mejoría, 
de sanación. Algo que nosotros po-
demos hacer por los enfermos es 
orar y no dejarlos en soledad… Vi-
sitar a los enfermos es una de las 
obras de misericordia; vale recordar 
que muchos (por no decir todos) de 
los enfermos del Evangelio llegaron 
a curarse porque alguien rogó por 
ellos y con ellos, a Jesús, Nuestro 
Sanador… La más sencilla oración 
es una herramienta muy poderosa.

Antiguamente, a la enfermedad 
se la vinculaba con el pecado. Di-
cho de otra manera, se creía que la 
enfermedad siempre era la conse-
cuencia de algún pecado personal 
que la persona debía expiar. Jesús 
hizo cambios al respecto; Él le dio 
un nuevo sentido al dolor de las 
personas, incluso de tratarse de en-
fermedades, puesto que ya no se la 
consideraba castigo, sino de reden-
ción. La enfermedad afina el alma 
y nos une a Él y nos prepara para el 

día en el que ya no habrá enferme-
dad ni llanto ni dolor, el día que Dios 
nos enjugará toda lágrima.

Tanto el sufrimiento como la en-
fermedad abren un canal de comu-
nicación entre nosotros y Jesús; un 
conducto, por cierto, del todo espe-
cial. 

Todos nosotros en general y los 
enfermos en particular somos 

miembros preciosos en la Iglesia 
y, además, miembros activos. Re-
flexionemos acerca del amor de Je-
sús por los enfermos. Además del 
hecho que, a los ojos de Dios, una 
hora de sufrimiento de aquéllos, so-
portada con paciencia, puede valer 
más que muchas otras las activi-
dades del mundo, si se hacen solo 
para uno mismo.
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Turismo

El legado jesuítico, que dejó su huella en 
América Latina durante los siglos XVI y 
XVII, se revela a través de las ruinas dis-

persas en países como Argentina, Brasil y Pa-
raguay. Estas estructuras, en su mayoría cons-
truidas en medio de entornos naturales impre-
sionantes, narran la historia de una misión que 
combinó la evangelización con la arquitectura 
monumental.

El turismo religioso en estas ruinas jesuíticas 
no se limita únicamente a la contemplación de 
vestigios arqueológicos; también ofrece una 
oportunidad para reflexionar sobre la interac-

Vive la espiritualidad a 
través del turismo religioso
El turismo religioso es una experiencia única que 
permite a los visitantes explorar la rica historia y la 
herencia cultural. En Paraguay, las ruinas jesuíticas 
emergen como testigos de un pasado espiritual que 
resistió al paso del tiempo. 
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En Itapúa, la Misión Jesuítica Guaraní de 
la Santísima Trinidad del Paraná destaca 

como un Patrimonio Cultural de la Huma-
nidad, reconocido por la UNESCO desde 

1993, está ubicada a 32 km del microcentro 
de Encarnación. Fundada en 1706, ofrece a 
los visitantes una experiencia única con re-

corridos diurnos, disponibles de 7:00 a 17:00, 
que permiten sumergirse en la historia de 
este lugar; mientras que las visitas noctur-
nas, a partir de las 19:00, ofrecen un espec-

táculo de luces y sonidos.

ción entre las culturas indígenas y los misione-
ros. Las iglesias, residencias y plazas presentes 
en estas ruinas son testimonios de un diálogo 
cultural complejo que dejó un impacto dura-
dero en la región.

En ese contexto, con la finalidad de revalori-
zar el orígen de las comunidades en los depar-
tamentos Itapúa y Misiones de nuestro país, 
la ciudad de Encarnación fue sede del II  Con-
greso Nacional e Internacional de Turismo Re-
ligioso. El evento declarado de Interés Turístico 
Nacional por la Secretaría Nacional de Turismo, 
de Interés Departamental por la Gobernación 
de Itapúa, y de Interés Municipal por la Inten-
dencia de Encarnación tuvo lugar en la parro-
quia San Roque González de Santa Cruz, a ini-
cios de este mes. 

Durante el encuentro se destacó que la ex-
ploración de estos sitios se puede realizar con 
guías especializados que ofrecen una perspec-
tiva objetiva sobre la historia y el contexto de 
las misiones jesuíticas. Pero, ¿dónde están ubi-
cadas las ruinas?.

SANTÍSIMA TRINIDAD 
DEL PARANÁ
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SAN COSME Y DAMIÁN

La Ruta Jesuítica también nos 
permite un recorrido por el de-
partamento de Misiones, donde 
encontramos la Misión Jesuítica 
de San Ignacio Guazú, que es la 
más antigua por haberse funda-
do en el año 1609. Se erige como 
la ciudad jesuítica guaraní más 
antigua de Paraguay. En este 
rincón histórico, el Museo Dioce-
sano de Arte Jesuítico Guaraní 
destaca como un refugio del ba-
rroco hispano-guaraní, exhibien-
do imágenes talladas en madera 
policromada distribuidas en cua-
tro salas temáticas: La Creación, 
La Redención, La Historia de 
Cristo en la Iglesia y La Compa-
ñía de Jesús.

Entretanto, la misión Jesuítica Guaraní de San Cos-
me y Damián, que fue fundada en 1632, se encuentra 

a 118 Km de la misión de Trinidad y a 90 kilómetros 
del microcentro de Encarnación, por la ruta PY01, en 

el distrito de San Cosme y Damián.
Aquí se encuentran ruinas y restos muy bien con-
servados y el reloj de sol de Buenaventura Suárez. 

Su templo, que sigue activo, es imponente y alberga 
una colección de 20 imágenes talladas con virtuosis-

mo por guaraníes y jesuitas. 
También sorprende el colegio jesuítico con cielo raso 

de madera policromada pintada al temple con mo-
tivos florales que se conserva casi tal cual, así como 

su antiguo Katy Guazú o casas de indios con su enig-
mático pórtico central con muestras heráldicas, una 

con forma de murciélago.

SAN IGNACIO 
GUAZÚ
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Mientras que la misión de Santa Rosa de Lima, creada en 
1698 por familias provenientes de Santa María de Fe, pro-

pone entre sus atractivos, el campanario original, construi-
do en piedra roja, que resalta como un hito arquitectónico. 
Los restos de la iglesia original y una casa de indios íntegra 

ofrecen un vistazo a la vida cotidiana de la época.
La capilla de Nuestra Señora de Loreto, adornada con pin-

turas en sus muros e imágenes talladas en madera, pre-
serva la esencia de la fe y la devoción que caracterizan a 

esta región. Santa Rosa de Lima invita a los visitantes a ex-
plorar sus calles y a sumergirse en las huellas de la historia 

y la espiritualidad.

En la ciudad de Santa María de Fe también se halla otra 
opción en un pueblo que guarda tesoros culturales y reli-
giosos a cada paso. Su museo de arte, ubicado en una de 
las históricas casas de indios, alberga imágenes, incluyen-
do el grupo de la Natividad. Entre las joyas del arte local 
destaca una virgen esculpida en madera, imponente con 
sus dos metros de altura, que ocupa un lugar de honor en 
la iglesia actual del pueblo.
La artesanía de los habitantes de Santa María de Fe se 
destaca por su colorido, bordados peculiares y origina-
lidad. Cada obra es un testimonio vivo de la creatividad 
arraigada en la rica historia cultural y religiosa de este 
pueblo.

La misión de Jesús de Tavarangué, situada 
a 12 km de las reducciones de Trinidad, fue 

fundada en 1685 y es de las que en mejor 
estado de conservación se encuentra en la 
región. En la estructura están visiblemen-
te impregnadas la arquitectura y escultu-

ra jesuita. Si se visita la zona, su paso por el 
lugar es imperdible para producirse en la 

historia de esta comunidad. 

JESÚS DE 
TAVARANGUÉ

SANTA ROSA DE LIMA

SANTA MARÍA DE FE
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POR: CLAUDIO VALERIO
VALERIUS ©
Desde la ciudad de Cam-
pana (Buenos Aires), recibe 
un Abrazo, y mi deseo que 
Dios te bendiga, te sonría 
y permita que prosperes 
en todo, y derrame sobre ti, 
Salud, Paz, Amor, y mucha 
Prosperidad.

El inversor, empresario, conferencis-
ta, escritor y orador motivacional 
estadounidense, Robert Kiyosaki, 

de ascendencia japonesa, alguna vez 
dijo: “toda persona exitosa en la vida, 
alguna vez comenzó por perseguir una 
pasión y, generalmente, lo hizo contra 
todo pronóstico”. Y, tomando estas últi-
mas palabras, enfrentando y venciendo 
las dificultades, debemos seguir y se-
guir contra todo pronóstico, para poder 
cumplir objetivos y metas que, a veces, 
se convierten en retos. Cosas éstas de-
bemos de hacer siempre confiando en 
la visión que nos fue dada por nuestro 
Padre Celestial, quien todo lo ha hecho 
para nuestro deleite y disfrute.

La reactivación es posible y, para ello, 
debemos de adaptarnos a las circuns-
tancias actuales para apoyarlas e imple-
mentarlas. 

Los tiempos actuales son duros; mo-
mentos vividos en donde, a veces, no 
solo se perdieron negocios, sino que 
también vidas; momentos en que unos 
permanecieron abajo y otros se levan-
taron a sí mismos. Situaciones que han 
llevado a plantearnos sobre lo que será 

mejor o peor; pero, teniendo en claro 
que hay que continuar.

A nivel global la economía está incierta 
y hasta pareciera en declive, por lo que 
es urgente y necesario una reactivación. 
Y son estos momentos en donde se ge-
neran más oportunidades y se desarro-
llan iniciativas creativas para la realiza-
ción de nuevos proyectos y emprendi-
mientos. Al punto que existen algunos 
gobiernos que están impulsando el es-
tablecimiento de mecanismos financie-
ros para la reactivación económica y, a 
través de los mismos, lograr en un futu-
ro próximo, equilibrar la misma.

Nada ha cambiado respecto a lo co-
tidiano de la vida; como seres huma-
nos tenemos las mismas necesidades y 
los mismos o más gastos… Generemos 
campañas de información para el forta-
lecimiento de los sistemas de informa-
ción en tiempo real, a los fines de mejo-
rar la capacidad de los mismos para ras-
trear necesidades, multiplicar medidas 
para paliarlas, pruebas aplicadas para el 
seguimiento de la evolución de la pan-
demia, y seguir con nuestros planes de 
mejoras.

ESPECIALISTA

Hacia una reactivación
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POR: CLAUDIO VALERIO
(Ingeniero, escritor e 
investigador gastronómico 
de Argentina)

América, un intrincado 
cultural e histórico 

América, en su totalidad, 
es un enredo cultural e 
histórico que, a su vez, 

se encuentra encuadrado por 
una diversa y rica geografía 
de países fraternizados y con 
una cultura histórica en co-
mún. 

La culinaria, con sus comi-
das tradicionales dicen mu-
cho de la cultura de un país, al 

punto que están aquellos que 
estudian la identidad cultu-
ral del país a través de la co-
mida, porque no solo se trata 
de saber qué tipo de comida 
se consume, sino que cómo y 
dónde se come. 

La idea de comida se en-
cuentra ligada a los pueblos y 
sus tradiciones, porque la ali-
mentación es una marca so-
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cial que compromete e impli-
ca a la política, la historia y la 
economía de los países.

La culinaria, con su arte, 
nos permite disponer de una 
muestra de la cultura de los 
pueblos con sus característi-
cas y erudición. Gracias a ella 
podemos poner de manifies-
to, algunas de las peculiari-
dades y aspectos distintivos 
en lo que respecta al desarro-
llo de la vida de las personas.

Los latinoamericanos han 
desplegado ante sí un amplio 
abanico cultural, con sus ex-
presiones  y el conocimiento 
de sus tradiciones. 

En esta oportunidad nos 
referiremos a El Salvador, un 
país donde podemos encon-
trar en los bosques, montañas 
y volcanes una gran variedad 
de productos comestibles 
que se consumen en nuestro 
día a día.

Pues bien, directamente 
desde el corazón de El Salva-
dor, el chef y parrillero Daniel 
Alfredo Sánchez Leiva, de  31 
años, y salvadoreño de prime-
ras, nos contará acerca de al-
gunas plantas características, 
como también de una comi-
da de América Central.

Fernaldia pandurata, co-
múnmente llamada loroco, es 
una especie botánica de plan-
ta cuya flor es comestible y 
aromática. Originaria de Amé-
rica Central y parte de México, 
la flor de loroco es uno de los 
principales condimentos de 
la cocina salvadoreña, siendo 
utilizado para condimentar 
sopas, pizzas, preparar salsas 
para carnes, y además es un 
ingrediente de las tradiciona-
les pupusas salvadoreñas.
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Sopa de Patas: Es un fondo de pa-
tas de res que se llevan al fuego por un 
aproximado de 8 a 12 horas, lo acompa-
ña un (recaudo o recado) de tomates, 
chile verde, cebolla asados, especies y 
hierbas, se le agrega como segun-
da proteína la panza de la 
res cortada en trozos y 
ya para finalizar los tro-
zos de vegetales cor-
tados en mirepoix, 
sa lpimentados 
y dejamos que 
hierba, rectifi-
camos sabor y 
montamos

El Tenquique es un hongo comestible ampliamente cono-
cido y económicamente importante en la zona Occidental de 
El Salvador. Anteriormente solo existían reportes de Brasil y su 
comestibilidad era desconocida. Este trabajo tiene como fina-

lidad informar acerca de su hábitat, distribución y épocas de 
fructificación, así como su posición taxonómica, la descripción 
de las características macro y microscópicas es dada. Se discu-

te también su comercialización y su importancia como fuen-
te de alimento. Este hongo es buscado en el campo y vendido 
en el mercado el Tenquique se cree ha sido alimento desde la 

época precolombina.

El árbol copinol (hymenaea cou-
rbaril) es una planta rica en propie-
dades curativas. Muy propio de los 
cerros de nuestra región, está lleno 
de cualidades, no solo como espe-
cie forestal de alto valor por su ma-
dera, sino por el excelente valor nu-
tritivo de su fruto.

3 gramos de cilantro
1 onz de yuca (mandioca)
3 gramos de alcapate
2 onz de elote (choclo) blanco
1 gramo de semilla de pipián
2 onz de repollo
5 hojas de laurel
1 onz plátano sazón
3 gramos de tomillo
1 pimiento verde
1 gramo de nuez moscada
sal y pimienta c/n
1 gramo de orégano seco
1 onz de güisquil (chuchu)
2 lb. de patas de res
½ lb. de panza de res
Obs: 1 onz equivale a 28 gra-
mos; 1 libra equivale a 453 
gramos

INGREDIENTES:
3 Tomates
1 onz de pipián
½ cebolla blanca
1 onz de zanahoria
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